井上円了の「妖怪学」

針生

清

人

本の代表では、 一二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、 二十一世紀の今日でも我々の周囲には、縁起をかつぎ、物忌みがあり、

> 論であったのである。 人たり得るのか、である。円了の妖怪論は日本人を文明化するための実践それを育ぐくむ精神風土、国民の気質が問題である。果して日本人は文明

というのことであり、「不思議研究会」を設立し、コックリ研究を開始したときでいる。 は教教育を受けていたが、内心仏教が真理でないことを知り、「顱を円にし仏教教育を受けていたが、内心仏教が真理でないことを知り、「顱を円にしな教育を受けていたが、内心仏教が真理でないことを知り、「顱を円にした。 世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年世界の宗教となさんことを決定」したというのである。それは明治十八年である。仏教を改良していたが、対域を関係を関係していたが、内心仏教が真理でないことを決定」とない。

かし仏教改良の必要は単に仏教の旧弊にあるだけではない。世間は弊習もて、これを矯正せんとするの事情」(同書三四五頁)があるからである。し仏教の改良を企図するのは、仏教が「世人の俗事に偏するの弊あるを見

ては、それが現在にまで生き続けるその「しぶとさ」が問題であると共に、

「妖怪」という語を聞くとき、嘲笑を以って受止めるだろうが、円了にとっ

問題であり、「仏教を日本に再興せんと欲せば、まずその弊習を改良」(同

称して可」(同三五三頁)であるという。 改良して開明の宗教となすあたわざるは必然の勢い」(同三五二頁)であ り、「実に今日の僧侶は無資力、無精神、無学識、無道徳の極に達したりと 無学無識にして時勢を知らず、無資無産にして生計に苦しみ、その仏教を さらに僧侶の問題もある。「顧みてわが僧侶の内情を察するに、その過半は 三四八頁)しなければならぬのであり、迷信退治と関わって来るのである。 そうであるからこそ円了は、「断

然仏教を改良して開明の宗教になさんことを期したのであり、それに関連

して「妖怪」研究を進めるのである。

と呼ばれるが、なお科学的、 議」として残るものがあり、「真怪」と呼ばれ哲学の対象となるとされる。 よって解消され得る筈のものである。除去、 円了にとって迷信とは除去さるべきもの、 合理的説明を以ってしても一掃し得ず「不思 解消され得るものは「仮怪」 合理的な説明を与えることに

後、 ば円了の向ったのは啓蒙にあったといえる。 玄談』『妖怪学講義』によって「お化け博士」としても著名となった。その よって仏教再興論者としても著名であったが、同時期に刊行された『妖怪 せるとともに、『真理金針』によって排耶論者、また『仏教活論序論』に 円了は、『哲学一夕話』『哲学要領前後編』によって哲学者として名を馳 円了は日本倫理学者、哲学館設立によって教育者としても著名であっ それは何れも円了の活動範囲を示すものであった。全体として見れ

館の講義録として刊行された(明治二十六年~二十七年)が、迷信打破を 破という社会啓蒙にある。妖怪学の体系化をなした『妖怪学講義』は哲学 円了が「妖怪学」に托したことは、迷信、 迷誤の一 掃であり、 迷信の打

> である(明治三十年八月二十八日)。 の」と評価されて、天覧の栄に浴し、 退治』『迷信に陥るな』の課を掲げるに至りしも亦井上先生の影響によるも 広く世間に広めるのに功献するところが大であり、「国定教科書中に 『迷信 参百円の恩賜金を授与されたところ

ている。 沢井廉、 思議研究会を開設」したのである。その呼びかけに賛同して入会した者に、゚゚゚ せられんことを建議したることあり之と同時に同志を誘導して大学内に不 三宅雄二郎、 - 其後此研究の講学上必要なる理由を陳べて東京大学中に其講究所を設置 円了が妖怪研究を始めたのは東京大学在学中の明治十七年夏であ 福家梅太郎、 田中館愛橘、箕作元八、吉武栄之進、坪井次郎、坪井正五郎 棚橋一郎、 佐藤勇太郎、坪内雄蔵、 の名が挙げられ ń

り、 学者を以て居るものあり、利を貪て厭くなきものあり、 を教育海に投」じた理由だというのである。 りて、道徳上の革新未た来らすと、方今天下法律愈々密にして道徳日に衰 教育宗教を舎て将た何れにか求めん、是れ余が宗教界に生を稟けなから身 **蕩然地を掃ふ豈一大革新なくして可ならんや、而して之を革新するの道。** 横に時事を議し、 らく吾邦明治の鴻業一半旣に成りて一半未た成らす、政治上の革新旣に去 ものである。それを円了についてみると次のようにいわれる。「余常に以為 彼らに共通する時代認識は、明治維新が未完あるいは途上にあるという 黄口少年乳臭未た乾かす、僅かに数巻の西籍を読み、生呑活剥、 郷曲無頼の徒名を壮士に藉り、以て良民を虐するものあり、 詭譎陰険到らさるなく、居然政事家を以て任するものあ 節義の風廉恥の俗 不学不術

日本の近代化を進めるには、 何よりも教育、 宗教の近代化を推進する

ている実情があると認めるからである。と、円了がいうのも、庶民はなお依然として「迷裏に彷徨」しとである。と、円了がいうのも、庶民はなお依然として「迷裏に彷徨」しとである。と、円了がいうのも、庶民はなお依然として「迷裏に彷徨」しいうことである。と、円了がいうのも、庶民はなお依然として「迷裏に彷徨」しいうとである。と、円了がいのことを痛感するのも世間の人々に「第二の革命」が必要である。円了がこのことを痛感するのも世間の人々に「第二の革命」が必要である。

文明開化の世といわれながら、世人はな迷信、迷誤に取りかこまれている。迷信の最たるものが「妖怪」だというのである。「不思議研究会」でのる。迷信の最たるものが「妖怪」だというのである。「不思議研究会」での意味が、それは庶民の妄信より生じる弊害が大きいので、「学術上其理を明らかにして世人の惑を開く」ことこそ「文明の進歩上必要なる事」として、啓蒙を目的とした迷信打破のための、迷信の基礎研究を進めるものであった。迷信は、「そうでない事は信じてはいるが、理解する所以を知らぬのた。迷信は、「そうでない事は信じてはいるが、理解する所以を知らぬので、『妖怪不思議の一種』」とすることから生ずるとしている。その意味からすれば、迷信は何時の世にも存在するといえる。すなわち「世の古今を問わず宇宙物心の諸象中普通の道理を以て解釈す可らさる者あり之を妖怪と云ひ或は不思議と称す」るというのである。それには「数多の種類」があるが、二つに大別し得る。その一つは外界より生ずるもので、その二はあるが、二つに大別し得る。その一つは外界より生ずるもので、その二はあるが、二つに大別し得る。その一つは外界より生ずるもので、その二はあるが、二つに大別し得る。その一つは外界より生ずるもので、その二はあるが、二つに大別し得る。その一つは外界より生ずるもので、その二はあるが、二つに入される。これを図うものと、自己の身心のように区分される。これを図うものと、自己の身心のように区分される。これを図うものと、方にはいるが、大田のである。

外界に発するもの(第一種の例 幽霊、狐狸、天狗、大神、祟り

妖怪 ~ その他の怪異)

内界に発するもの

、他人の媒介によるもの(第二種。巫覡、神下し、人相見、墨色、

卜筮、祈祷、催眠等)

自己の身心の内に発するもの(第三種。夢、夜行、神知、再生、

癲狂、その他の精神病)

する。
たものである。巫覡、神下し等も心性作用に直接関係するもので内界に属たものである。巫覡、神下し等も心性作用に直接関係するもので内界に属自己の身体内の心性世界のことであり、夢、夜行等は心性の変動から生じ ここにいわれる「外界」とは目前の物質世界のことであり、「内界」とは

物理化学の規則に照らして証明しなければならぬことを知り、初めて「普その原因を証明するに至ってはいないとされる。しかし、今日に至っては通によって奇異が生ずると解するに至っているが、物理の規則に照らしてしかし、人智が進むに従い、万物の外に霊妙な体を認め、媒介または感

通の道理」に基いて解釈を下すようになったと云われる。

う。

る。

時代によって異なる妖怪の解釈は大略三時期に区分し得ると円了はい

第一 の時期。万物各体の内に存する他体にその原因を帰する時期であ

第二の時期。 万物各体の外に存する天神にその原因を帰する時期

第三の時期。天地自然の規則にその原因を帰する時期である

この内、 第三の時期の解釈によって定められる原因を考えると三つに区

分される。

第一の原因は、 外界一方より起るもの、

第二の原因は、 内界一方より起るもの、

第三の原因は、内外両界相合して起るもの。

の作用によって生ずるものである。第二に属する例は、夢、癲狂、 の原因に属する例は、狐火、鬼火、蜃気樓等で、 物理化学的な変化 幽霊、

ずるものである。世の中で「妖怪」と呼ばれるものは大抵この第三種の内 とであり、その他種々の外界の誘因があって生ずるのであり、外界の事情 界一方より起る夢のようなものも脳髄を組成する物質の事情によってのこ 火、鬼火のようなものも精神作用がこれに加わっており奇怪さを増し、内 外両界の相合して生ずるものに属するものである。外界一方から生ずる狐 のは、卜筮、予言、神知等で、外界の事情と内界の精神作用が相合して生 催眠のような精神作用によって生ずるものである。第三の原因に属するも

によるものである。

界の作用によるものである。 者の語ることを聞く者はそれを信ずることが深ければますますそのト定に 誤りのないことを信ずるのである。これは所謂「信仰心」ともいうべき内 ることになる。これが外界の事情によるものである。そして卜筮者や予言 ならぬので、ト筮者又は予言者はこれらの事情を酌量してその将来を告げ の諸事情を考察すれば、おのずからその将来の吉凶禍福を卜定しなければ その人の平素の性質、品行、学芸、名望、その一家の関係、社会の有様等 えば、卜筮、予言はこの種のものである。ある人の将来を卜するに当って 以上のように、妖怪は大抵内外両界の相合して生ずるものであるが、例

世人の惑を解こうとしたのである。 きくなったので、円了は「コックリ」を迷信の最たるものとして取りあげ、 か、病人の死の日時を問うに至っては単なる遊びの域を超えて、弊害も大 「コックリ」は児女の遊戯のようなものであった、妻女に情人がいるかと 禁止されることもあったが流行は止むことがなかったのである。元々、 の事」に至る全てを卜筮可能と信ずる者が多く弊害が生じ、官権によって は明治十八年頃から民間に大流行した一種の占いであり、「吉凶禍福細大 て論じたのは「コックリ(狐狗狸、告理)」についてである。「コックリ」 円了が、不思議研究会において研究調査したものを『妖怪玄談』におい

域、そのやり方、どのような人が信じやすいか、等の情報を各地に求め いうのである。そしてそれによれば、米国の難破船がもたらしたもの、す 「其始めて起りし地は豆州下田」であると推定し、それが各地に波及したと 先ず円了は、「コックリ」が何時頃から流行し始め、 流行が広まる跡と地

め、それを分析し、論理的に結論するというものである。は妖怪の一種にして道理を以て証明すべからさるものとなるか如きものには妖怪の一種にして道理を以て証明すべからさるものとなるか如きものに以妖怪の一種にして道理を以て証明すべからさるものとなるか如きものにない。「西洋より伝来したるもの」と論定したのである。また「コックリ」なわち「西洋より伝来したるもの」と論定したのである。また「コックリ」なわち「西洋より伝来したるもの」と論定したのである。

とになるというのである。それが結果的には迷信、妖怪を一掃するこうとして、研究も進められる。それが結果的には迷信、妖怪を一掃することにいうが、これを不思議、不可知的と断定すればこれを研究することは般にいうが、これを不思議、不可知的と断定すればこれを研究することはかした後に浮上する「真怪」を論ずるためである。普通の智識、尋常とになるというのである。

るのだという。これに対して、知識人学者は、世人の知り得ぬものを知る無知、無学なる者は何を見てもその理を知らぬので事々物々は妖怪とな

井上円了の「妖怪学」

とするところであるとしている。とするところであるとしている。とするところであるとしているのは哲学であり、「妖怪学」の目的が科学ならば、真怪(理怪)を解明するのは哲学であり、「妖怪学」の目的いので、「真怪」(真正の妖怪)というべきものである。妖怪を一掃するのか、無限の空間とは何か。これらは結局のところ人知の及ぶところではなか、無限の空間とは何か。これらは結局のところであるというのである。しかしので、世人が妖怪と呼ぶものも妖怪ではなくなるというのである。しかし

限性を感知領得すること」に努めるべきである、という。

「真如」「法性」「仏」、耶蘇は「天帝」、我が国では「神」というが、「皆其体」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は体」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は体」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は本」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は本」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は本」であり、それを老子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は本」であり、それを表子は「無名」、孔子は「天」、易は「太極」、釈迦は本語である、という。

の真相は外界に触発されたものである。理想の本体は宇宙、外界を統轄することがある。すなわち、理想の光景に感接したときである。この世界が理想世界であることを領得し得よう。これが所謂「哲学的悟道」で理想の真景実相であることを領得し得よう。これが所謂「哲学的悟道」である。ここに於いて理想に本体と現象の別があることを知り得る。物心万ある。ここに於いて理想に本体と現象の別があることを知り得る。物心万ある。ここに於いて理想に本体と現象の別があることを知り得る。物心万本に達するならば事々物々の内に理想を感見するはずである。このときすることがある。すなわち、理想の光景に感接したときである。このときすることがある。すなわち、理想の光景に感接したときである。

井上円了の「妖怪学」

るが、それに先立って仮怪を一掃して真怪を明らかにするのである。ないものもいる。それ故、この理を人に示すのが「妖怪」研究の目的であとを知るのである。この理想の世界に生まれながら一生その真相を観見しとを知るのである。この理想の世界に生まれながら一生その真相を観見しる無限絶対の体であり、それがこの世界に物心として現象する。人の体は

い。ここにおいて円了は諸学科によって説明を与えようとするのである。ればならない。また人身に関わるものは医学の解釈に依らなければならな妖怪の説明は哲学の道理によるのであるが物怪の説明は理学によらなけ

韶

- (1)『仏教活論序論』明治二十年(哲学書院 「井上円了選集第三巻」三三六頁(1)『仏教活論序論』明治二十年(哲学書院 「井上円了選集第三巻」三三六頁
- 捐金を加えて、京北尋常中学校を設立した。伝・語録』京北学園 昭和二十二年 二三頁。この恩賜金を基礎として義(2)『東洋大学五十年史』東洋大学 昭和十二年、および『学祖井上円了先生略
- (3)『妖怪学講義』一九頁。
- (4)同前三頁。
- (5)不思議庵井上円了著 哲学書院 明治二十年。